
يحتــوي هــذا الكتيــب علــى بعــض مــن المقتنيــات المعروضــة في معــرض العلاقــات الكويتيــة الهنديــة، 
وأغلبهــا وثائــق مهمــة مــن مقتنياتــي توثــق العلاقــة العتيــدة بــن الكويــت والهنــد. 

وحرصــت في أن أشــارك بوثائــق تؤكــد علــى عمــق هــذه العلاقــة والتــي كان لهــا دورا إيجابيــا في 
إزدهــار إقتصــاد الكويــت مــا قبــل النفــط.

فأغلــب الوثائــق المعروضــة تســلط الضــوء علــى أســعار البضائــع الهنديــة وأســماء بعــض المكاتــب 
التجاريــة الكويتيــة في موانــئ شــبه القــارة الهنديــة، وكذلــك التبــادل التجــاري الكبيــر بــن الكويــت 

والهنــد آنــذاك.
ولإيماننــا بــأن التوثيــق هــو الوســيلة الوحيــدة لحفــظ الأحــداث والمعلومــات، لهــذا الســبب أصدرنــا 
هــذا البروشــور لتوثيــق هــذا المعــرض المهــم والــذي يســلط الضــوء علــى جوانــب مهمــة مــن هــذه 

العلاقــة العريقــة والطويلــة.
ــدالله  ــور عب ــة وللدكت ــز البحــوث والدراســات الكويتي ــل لمرك ــدم بالشــكر الجزي ــي أن أتق ولا يفوتن
ــا  ــى تزويدن ــوزان المستشــار في المركــز عل ــور فيصــل عــادل ال ــم رئيــس المركــز والدكت يوســف الغني

ــق المهمــة في هــذا المعــرض. ببعــض الوثائ

فهد غازي العبدالجليل
رئيس الجمعية الكويتية للتراث

المقدمة



This booklet contains some of the items displayed in the Kuwait-India Rela-
tions Exhibition, most of which are important documents from my personal col-
lection that highlight the longstanding relationship between Kuwait and India.

I made it a point to contribute documents that emphasize the depth of this relation-
ship, which played a positive role in the prosperity of Kuwait’s economy prior to the oil 
era.

Most of the documents showcased highlight the prices of Indian goods, the names of 
some Kuwaiti commercial offices at ports in the Indian subcontinent, as well as the sig-
nificant trade exchange between Kuwait and India at the time.

Believing that documentation is the only means to preserve events and information, 
we issued this brochure to document this important exhibition, which sheds light on 
key aspects of this deep and historic relationship.

I would also like to extend my sincere thanks to the Center for Research and Studies on 
Kuwait, to Dr. Abdullah Yousef Al-Ghanim, the head of the center, and to Dr. Faisal Adel 
Al-Wazzan, advisor at the center, for providing us with some of the important docu-
ments included in this exhibition.

Fahad Ghazi Al-Abduljil

President of the Kuwaiti Heritage Society

Introduction



يســر المجلــس الوطنــي للثقافــة والفنــون والآداب، وبالتعــاون مــع مركــز البحــوث والدراســات الكويتيــة وســفارة 
جمهوريــة الهنــد لــدى دولــة الكويــت، أن يعُلــن عــن إقامــة فعاليــة خاصــة يــوم الإثنــن الموافــق 19مايــو2025، 
احتفــاءً بمــرور 250 عامــاً علــى انطلاقــة العلاقــات التاريخيــة العريقة بين الكويــت وجمهورية الهند الصديقة.
لقــد بــدأت ملامــح هــذه العلاقــة المتينــة في عــام 1775م تقريبــاً، حينمــا نظمــت الكويــت أولــى رحلاتهــا 
التجاريــة إلــى الهنــد، فاكتشــف البحّــارة الكويتيــون موانــئ القــارة الهنديــة ومــا تحملــه مــن فــرص اقتصاديــة 
عظيمــة. وســرعان مــا أسّــس الكويتيــون شــبكة نقــل تجــاري واســعة، ربطــت بــن الشــرق والغــرب، فتحولــت 

ــة المتناميــة. الكويــت إلــى مركــز تجــاري حيــوي في المنطقــة، بفضــل هــذه العلاقــة الاقتصادي
ولــم تقتصــر العلاقــة علــى التبــادل التجــاري فحســب، بــل اســتقرت العديــد مــن الأســر الكويتيــة في موانــئ 
الهنــد المختلفــة، حيــث كانــت تســتورد المــواد الغذائيــة، والأقمشــة، والأخشــاب، ثــم يعُــاد تصديرهــا إلــى الموانــئ 

القريبــة مــن الكويــت، ممــا ســاهم في ازدهــار الحركــة التجاريــة في الخليــج العربــي.
كمــا كان الأســطول البحــري الكويتــي، بعراقتــه وقوّتــه، حجــر الأســاس في توطيــد هــذه العلاقــات، عبــر نقــل 
التمــور والخيــول العربيــة إلــى الموانــئ الغربيــة للهنــد، الأمــر الــذي عــزّز مــن حضــور الكويــت علــى الخارطــة 

التجاريــة الإقليميــة.
إن هــذه الفعاليــة مــا هــي إلا نافــذة تطــل علــى عمــق العلاقــة الكويتيــة الهنديــة، وتجســيد حــي لروابــط 
امتــدت لأكثــر مــن قرنــن ونصــف، تجلّــت فيهــا أواصــر الاحتــرام والتعــاون والمصيــر المشــترك بــن الشــعبين 

الصديقــن.
فأهــاً بكــم في هــذه المناســبة الثقافيــة التاريخيــة، التــي نســتحضر فيهــا ماضيــاً مشــرقاً ونرســم بهــا ملامــح 

مســتقبل مشــترك أكثــر إشــراقاً.

كلمة الدكتور محمد خالد الجسار 
الأمين العام للمجلس الوطني للثقافة و الفنون و الاداب



The National Council for Culture, Arts and Letters, in cooperation with the Center for 
Research and Studies on Kuwait and the Embassy of the Republic of India to the State 
of Kuwait, is pleased to announce the organization of a special event on Monday, May 
19, 2025, to celebrate the 250th anniversary of the historic and longstanding relation-
ship between Kuwait and the Republic of India.

The foundations of this strong relationship were laid around the year 1775, when 
Kuwait organized its first trade voyages to India. Kuwaiti sailors discovered the ports of 
the Indian subcontinent and the great economic opportunities they held. Soon after, 
Kuwaitis established an extensive trade network connecting East and West, transform-
ing Kuwait into a vital commercial hub in the region thanks to this growing economic 
relationship.

The relationship was not limited to trade alone. Many Kuwaiti families settled in vari-
ous Indian ports, importing food, textiles, and timber, which were then re-exported to 
ports near Kuwait. This significantly contributed to the flourishing of trade activity in 
the Arabian Gulf.

The Kuwaiti naval fleet, known for its heritage and strength, was the cornerstone in 
strengthening these ties by transporting dates and Arabian horses to the western ports 
of India, further enhancing Kuwait’s presence on the regional trade map.

This event serves as a window into the depth of the Kuwaiti-Indian relationship and a 
living embodiment of the bonds that have spanned more than two and a half centu-
ries, characterized by mutual respect, cooperation, and a shared destiny between the 
two friendly peoples.

Welcome to this historic cultural occasion, in which we recall a bright past and shape 
the features of a more radiant shared future.

Dr. Mohammad Khaled Al-Jassar

General Secretary of the National Council of Culture, Arts and Letters



رسالة من سفير الهند
أغتنــم هــذه الفرصــة لأتقــدم بجزيــل الشــكر إلــى امــن عــام المجلــس الوطنــي للثقافــة والفنــون والآداب 
الدكتــور محمــد خالــد الجســار، وإلــى رئيــس جمعيــة التــراث الكويتــي الســيد فهــد غــازي العبدالجليــل، علــى 
ــة الصداقــة« وهــو تكــريم لمســيرة 250  ــى معــرض »رحل مبادرتهــم بإصــدار كتيــب خــاص يســلطّ الضــوء عل
عامــاً مــن الصداقــة الراســخة بــن الهنــد والكويــت. يوثــق المعــرض والكتيــب هــذه العلاقــة الاســتثنائية التــي 
بــدأت مــع أمــواج التجــارة البحريــة، وتطــورت لاحقــاً إلــى شــراكة اســتراتيجية تتســم بتاريــخ عريــق، واحتــرام 

متبــادل، وتطلعــات مشــتركة.
وتذُكرنــا الصــور الــواردة في الكتيــب بكيفيــة بــدء تواصــل بلدينــا عبــر المحيطــات، مــن خــال بنــاء الثقــة 
بالتجــارة والتواصــل بــن الشــعوب. وتشــمل هــذه الصــور مخطوطــات تتعلــق بالتجــارة التــي قــام بهــا التجــار 
الكويتيــون في مختلــف الموانــئ الهنديــة، ومكاتــب للتجــار الكويتيــن في المــدن الهنديــة، وخاصــة في مومبــاي، 
ــة )التــي كانــت تسُــتخدم  وكتــب كويتيــة مطبوعــة باللغــات الهنديــة المحليــة، وعمــات ورقيــة ومعدنيــة هندي
كعملــة رســمية في الكويــت لأكثــر مــن قــرن حتــى عــام 1961(، وغيرهــا الكثيــر. ومــن الجوانــب البــارزة أيضــاً 
في المعــرض والكتيــب الصــور التــي تظُهــر العلاقــات الوثيقــة بــن قيــادات البلديــن علــى مــر العقــود. فهــذه 
ــة متجــذرة في  ــاً لشــراكة ديناميكي ــاً حي ــل توثيق ــل تمث ــق ليســت مجــرد ســجلات أرشــيفية، ب الصــور والوثائ

التاريــخ الثــري لــكلا البلديــن.
أتقــدم بخالــص الامتنــان إلــى المجلــس الوطنــي للثقافــة والفنــون والآداب، والمكتبــة الوطنيــة، وجمعيــة التــراث 
الكويتــي، والأرشــيف الوطنــي الهنــدي، ووزارة الإعــام والبــث الهنديــة، ووزارة الشــؤون الخارجيــة الهنديــة، 
ــس  ــق هــذا المعــرض. وآمــل أن تتمكــن الســفارة والمجل ــى تحقي ــي ســاعدت عل ــى مســاهماتهم القيمــة الت عل
الوطنــي، بالتعــاون مــع الجهــات المعنيــة الأخــرى، مــن تنظيــم معــارض مماثلــة في المســتقبل لتســليط الضــوء 

علــى مختلــف جوانــب الشــراكة الفريــدة والمتعــددة الأوجــه بــن الهنــد والكويــت.
الدكتور أدارش سويكا



Message from Ambassador of India
I take this opportunity to profusely thank the Secretary General of National Council 
for Culture, Arts and Literature (NCCAL) Dr. Mohmmad Khaled Al-Jassar and the Pre-
sident of Kuwait Heritage Society Mr Fahad Ghazi Al-Abduljalel for their idea of laun-
ching a special booklet showcasing the exhibition ‘Rihla-e-Dosti’- a tribute to the 250 
years of enduring friendship between India and Kuwait. The exhibition and the book-
let capture an extraordinary chronicle that began with the waves of maritime trade 
and has since evolved into a strategic partnership - steeped in history, mutual respect, 
and shared aspirations.
	 The photographs in the booklet remind us of how our two countries first con-
nected across oceans, building trust through trade and people to people contacts. 
These include manuscripts related to trade by Kuwaiti merchants at various ports in 
India, offices of Kuwaiti merchants in Indian cities particularly Mumbai, Kuwaiti books 
printed in Indian regional languages, Indian currency notes and coins (legal tender in 
Kuwait for over a century till 1961), and so on. Another important feature of the exhi-
bition and the booklet are the photographs depicting the close connections between 
the leadership of two countries over decades. These images and documents are not 
merely archival testimonies but are living chronicles of a dynamic partnership rooted 
in the rich history of the two countries.
	 I extend my deepest gratitude to NCCAL, National library, Kuwait Heritage 
Society, National Archives of India, Ministry of Information and Broadcasting of India 
and Ministry of External Affairs of India for contributing to and making this exhibition 
a reality. I hope that the Embassy and NCCAL along-with other stake-holders can orga-
nize similar exhibitions in future to showcase various aspects of India-Kuwait partner-
ship that is unique and multi-faceted. 

Dr. Adarsh Swaika



-قائمة أسعار الحاج عبدالله علي رضا في بومباي و تشتمل على العديد من البضائع الهندية
 تاريخها تقريبا في عشرينيات القرن الماضي .

An inventory belonging to Hajji Abdullah Ali Redha in Mumbai, containing various Indian 
goods dated approximately in the 1920s.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل

1



ظرف مؤرخ عام 1912 مرسل من السيد جاسم الابراهيم في بومباي الى السيد حسين بن علي الرومي في الكويت 
وعليه طابع يشير الى اسم مدينة بومباي 

 A letter dated 1912 from Mumbai Mr. Jasem Al-Ibrahim in Mumbai to Mr. Hussain Bin Ali Al-
Roomi in Kuwait with a postal stamp referring to the city of Mumbai.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل

2



-وثيقة مهمه مؤرخة في 6 يوليو 1913 تخص شركة المراكب العربية المحدودة موقعة من رئيسها التفيذي السيد 
محمد عبدالوهاب المشاري تتعلق ببعض حسابات الشركة .

و يظهر عنوان الشركة و هو الفنستن سركل-القلعة - بومباي 

An important document dated July 1913 ,6, from the Chief Executive of the Arab Limited 
Company for the Markets of Mumbai Mr. Mohammad Abdulwahab Al-Mishary, concerning 

some company accounts and transactions. The company’s address appears as “Vincent Street 
– Colaba – Mumbai.”

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل

3



- صورة نادرة في نهاية خمسينيات القرن الماضي تجمع الحاج محمد عي زينل و السيد فيصل عيسى بن يوسف 
القناعي و السيد عبدالعزيز فهد الفليج في بومباي الهند .

A rare photo from the late 1950s showing Hajji Mohammed Ali Zainel, Mr. Faisal Issa bin 
Yousef Al-Qana’i and Abdulaziz Fahad Al-Fulaij in Mumbai, India.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل

4



-جواز سفر صادر في الأول من نوفمبر 1948 وصلاحيته سنة واحدة صادر من دار المعتمد البريطاني في الكويت للسيد 
عبدالوهاب عيسى العبدالجليل و يلاحظ ان الهند من ضمن الدول المذكورة في هذه الوثيقة.

A passport issued in November 1948 from the British Consulate in Kuwait for Mr. Abdulwahab 
Eissa Abduljalil, valid for one year. The document also shows that India was among the 

mentioned countries.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل

5



-دعوة حفل زفاف في يوم الخميس 4 فبراير 1913 بعد صلاة المغرب للاستماع الى المولد الشريف وتناول طعام وليمة 
زواج السيد خالد محمد عبدالوهاب المشاري في بومباي. محل كرنت رود عرب لين بومباي

An invitation to a wedding banquet for the marriage of Mr. Khalid Mohammad Abdulwahab 
Al-Mishary held on Thursday, February 1913 ,4, after Maghrib prayer to celebrate Mouloud 

the Prophet births and have dinner to celebrate his wedding. At Mumbai, Arab district.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل

6



-وثيقة مؤرخة في عام 1912 مرسلة من الكويت الى بومباي من السيد عثمان الراشد الحميدي في الكويت الى السيد 
محمد سالم السيدراوي في بومباي يطلب منه ان يدفع الى السيد عبدالكريم البتيري 2.000 روبيه

 A document dated 1912 from Mr. Othman Al-Rashid Al-Humaidi in Kuwait to Mr. 
Mohammed Salem Al- Soderawey in Mumbai requesting payment of two thousand rupees to 

Mr. Abdulkarim Al-Butiri.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل

7



-شيك مؤرخ في عام 1912 مرسل من البصرة من قبل الحاج سعود الخالد الى السيد محمد سالم السيدراوي في 
بومباي يطلب منه ان يدفع للسيد جاسم الابراهيم مبلغ 30 الف روبيه

A document dated 1912 from Basra by Hajj Saud Al-Khalid to 
Mr. Mohammed Salem Al- Soderawey in Mumbai requesting the payment of 30 thousand 

rupees to Mr. Jasem Al-Ibrahim.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل

8



-شيك مؤرخ في عام 1912 مرسل من البصرة من السادة خالد و عبدالرحمن البدر إلى السيد محمد سالم السديراوي 
يطلبون منهم الدفع لأمر سيد عبدالمحسن سيد محمد الطبطبائي 1.500 روبية .

A cheque dated 1912 from the Basra-based gentlemen Khalid and Abdulrahman Al-Bader 
to Mr. Mohammed Salim Al-Soderawey, requesting payment to Sayed Abdulmohsen Sayed 

Mohammed Al-Tabtabie the amount of 1,500 rupees.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل
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-وثيقة مؤرخة في عام 1901 مرسلة من السيد عبداللطيف العبدالجليل
 في كاليكوت الى السيد احمد العبدالجليل في بومباي.

طلب في دفع مبلغ 1100 روبيه الى تاجر الاخشاب الهندي عمر بارامي.

  A document dated 1901 from Mr. AbdulLatif Abduljalil in Calicut to Mr. Ahmed Abduljalil 
in Mumbai, requesting the payment of 1100 rupees for timber trade with Omar barami, an 

Indian merchant.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل
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-وثيقة مؤرخة في 24 ابريل 1912 مرسلة من السيد يوسف المطوع في ساحل المليبار الى لسيد عبدالنبي بن حاج قاسم 
تتعلق بتحويل مالي

A document dated April 1912 ,24, from Mr. Yousuf Al-Mutawa in the Malabar Coast to Mr. 
Abdulnabi bin Haj Qassem concerning a monetary transaction.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل
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مجلة ثقافة الهند مجلة يصدرها مجلس الهند للروابط الثقافية عدد يونيو 1950
 A cultural magazine titled “Indian Culture” issued by the -
issue 1950 Indian Council for Cultural Relations in its June

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل
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Al-Arabi magazine an Arabic magazine printed in India discussing news from the Gulf 
Emirates, serving as a link between the Arab world and India. This issue is dated 1945.

-مجلة العربي وهي مجلة كانت تصدر في الهند تتحدث عن اخبار امارات الخليج وهي تشكل حلقة الاتصال بين 
الهند والعالم العربي صدر هذا العدد عام 1945

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل
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-رسالة مؤرخة في عام 1920 مرسلة من السيد جاسم بن محمد الابراهيم إلى السيد حسن بن علي الرومي يخبره 
عن آخر تطورات سوق اللؤلؤ في بومباي .

A letter dated 1920 from Mr. Jasem bin Mohammed Al-Ibrahim to
Mr. Hassan bin Ali Al-Roomi informing him of recent developments, especially the pearl 

market in Mumbai. With Al-Ibrahim address appearent on top of the letter.

من مقتنيات الاستاذ/ فهد غازى عبد الجليل
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 رسالة واردة للكويت عام 1911 م قبل افتتاح مكتب البريد في الكويت
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أول مجموعة طوابع كويتية صدرت عام 1923م
وهي طوابع هندية تحمل صورة الملك جورج الخامس وعليها اسم الكويت 
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الفئات الصغيرة لمجموعة البريد الحكومي الصادرة عام 1923 م
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الفئات الكبيرة لمجموعة البريد الحكومي الصادرة عام 1923 م
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مغلف نادر للبريد الحكومي صادر الى بريطانيا عام 1931م

20



طوابع مجموعة البريد الجوي 1934م ومغلف صادر الى بريطانيا عام 1936م .
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ثاني مجموعة طوابع كويتية صدرت عام 1929م
وهي طوابع هندية تحمل صورة الملك جورج الخامس وعليها اسم الكويت 
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المجموعة الثانية للبريد الحكومي الصادرة عام 1929 م
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رابع مجموعة طوابع كويتية صدرت عام 1939م
وهي طوابع هندية تحمل صورة الملك جورج السادس وعليها اسم الكويت 
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خامس مجموعة طوابع كويتية صدرت عام 1945م
وهي طوابع هندية تحمل صورة الملك جورج السادس وعليها اسم الكويت 
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طوابع المجموعة الخامسة 1945م ومغلف صادر الى أمريكا عام 1947م

26
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رئيس الهند، الدكتور إس. رادهاكريشنان مع سمو الشيخ صباح السالم الصباح، ولي عهد الكويت ورئيس الوزراء انذاك، في 
راشترابتي بهافان، نيودلهي، في 18 نوفمبر 1964. كما يظهر في الصورة نائب الرئيس، الدكتور زاكير حسين.

Indian President, Dr. S. Radhakrishnan with H.H Sheikh Sabah Al Salem Al Sabah, Crown Prince 
and Prime Minister of  Kuwait in Rashtrapati Bhavan, New Delhi on November 18, 1964.The Vice 

President, Dr. Zakir Hussain is also seen in the picture.
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معالي الدكتور ذاكر حسين نائب الرئيس الهندي خلال زيارته لدولة الكويت في ٢٠ مايو ١٩٦٥
H. E. Dr. Zakir Hussain, Vice President of  India during his visit to Kuwait on 20 May 1965
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معالي الدكتور ذاكر حسين نائب الرئيس الهندي خلال زيارته لدولة الكويت في ٢٠ مايو ١٩٦٥
H. E. Dr. Zakir Hussain, Vice President of  India during his visit to Kuwait on 20 May 1965
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سمو الشيخ جابر الاحمد الصباح، امير دولة الكويت، في مطار ديلهي في ٩ سبتمبر ١٩٨٠ وفي استقباله رئيسة الوزراء الهندية 
السيدة انديرا غاندي و معالي الرئيس الهندي نيلام سانجيفا ريدي

The Amir of  Kuwait, H.H. Sheikh Jaber al-Ahmed al-Sabah at Delhi airport on 9 September 1980, greeted by the  Hon’ble 
Prime Minister of  India, H.E. Smt. Indira Gandhi, and Hon’ble President  of  India H.E. Mr. Neelam Sanjiva Reddy.
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سمو الشيخ جابر الأحمد الصباح، أمير دولة الكويت يتفقد الحرس في الاستقبال الرسمي في نيو دلهي سبتمبر ١٩٨٠ 
The Amir of  Kuwait, H.H. Sheikh Jaber al-Ahmed al-Sabah inspecting the Guard of  Honour, at the

Ceremonial Reception in New Delhi in September 1980
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سمو الشيخ جابر الأحمد الصباح، أمير دولة الكويت في زيارة لمعرض العلوم في نيو دلهي سبتمبر ١٩٨٠
The Amir of  Kuwait, H.H. Sheikh Jaber al-Ahmed al-Sabah visit to Science Expo in

New Delhi in September 1980



رئيسة الوزراء الهندية  السيدة إنديرا غاندي  و سمو الشيخ جابر الأحمد الصباح، أمير دولة الكويت في ١٠ مايو ١٩٨١
The Prime Minister H.E. Smt. Indira Gandhi called on H.H. Sheikh Jaber Al Ahmed Al Sa-

bah, Amir of  Kuwait on May 10, 1981
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وصول سمو الشيخ جابر الأحمد الصباح، أمير دولة الكويت إلى مطار دلهي و في استقباله سعادة الرئيس الهندي جياني زيل سنغ 
The Amir of  Kuwait, H.H. Sheikh Jaber al-Ahmed al-Sabah arrival at airport for NAM Summit in Delhi 

on 7 March 1983. He was received by Hon’ble President of  India, H.E. Giani Zail Singh



سمو الشيخ جابر الأحمد الصباح، أمير دولة الكويت يلقي خطاب في قمة عدم الإنحياز في نيو دلهي في مارس ١٩٨٣
The Amir of  Kuwait, H.H. Sheikh Jaber al-Ahmed al-Sabah delivering a speech at NAM Summit in New 

Delhi in March 1983
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سمو الشيخ صباح الأحمد الجابر الصباح، أمير دولة الكويت يتفقد الحرس في الاستقبال الرسمي في راشترابتي 
بهافان، نيو دلهي.

The Amir of  Kuwait, H.H. Sheikh Sabah Al-Ahmed Al-Jaber Al Sabah inspecting the Guard of  Honour, 
at Rashtrapati Bhawan, New Delhi on, 15 June 2006
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معالي الدكتور مانموهان سنغ، رئيس الوزراء الهندي يصافح سمو الشيخ صباح الأحمد الجابر الصباح، أمير دولة 
الكويت  في نيو دلهي في ١٥ يونيو ٢٠٠٦ 

The Prime Minister of  India, H.E. Dr. Manmohan Singh shaking hands with the Amir of  Kuwait, H.H. 
Sheikh Sabah Al-Ahmed Al-Jaber Al Sabah, in New Delhi on June 15, 2006.
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معالي الرئيس الهندي أبو بكر زين العابدين عبدالكلام، مع سمو الشيخ صباح الأحمد الجابر الصباح في نيو دلهي 
في ١٥ يونيو ٢٠٠٦

The President of  India, H.E. Dr. A.P.J. Abdul Kalam  with the Amir of  Kuwait, H.H. Sheikh Sabah Al-
Ahmed Al-Jaber Al Sabah in New Delhi on June 15, 2006.

38



اجتماع ثنائي بين الهند والكويت خلال زيارة سمو الأمير الى نيو دلهي في يونيو ٢٠٠٦ 
Bilateral Meeting between India and Kuwait held during the visit of  the

H.H Amir to India in June 2006
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نائب الرئيس الهندي، شري محمد حامد أنصاري، يلتقي بسمو الشيخ صباح الأحمد الجابر الصباح في الكويت في ٧ 
ابريل ٢٠٠٩

The Vice President, H.E. Shri Mohammad Hamid Ansari meeting with the Amir of  Kuwait, H.H. Sheikh 
Sabah Al-Ahmed Al-Jaber Al-Sabah, in Kuwait on April 7, 2009.
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زيارة نائب الرئيس الهندي، شري محمد حامد أنصاري إلى المسجد الكبير في ٧ ابريل ٢٠٠٩ 

Visit of  Vice President of  India H.E. Shri. Mohammad Hamid Ansari to the Grand Mosque of  Kuwait on 
April 7, 2009.
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رئيس وزراء الكويت، سمو الشيخ جابر المبارك الحمد الصباح يضع إكليلًا من الزهور في نصب المهاتما غاندي 
التذكاري في راج غات، في نيو دلهي في ٨ نوفمبر ٢٠١٣

The Prime Minister of  Kuwait, H.H. Sheikh Jaber Al-Mubarak Al-Hamad Al-Sabah laying wreath at the 
Memorial of  Mahatma Gandhi at Rajghat, New Delhi on November 08, 2013
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رئيس الوزراء الهند، الدكتور مانموهان سينغ و رئيس وزراء دولة الكويت، سمو الشيخ جابر المبارك الحمد الصباح في 
هايدراباد هاوس في نيو دلهي في ٨ نوفمبر ٢٠١٣ 

The Prime Minister of  India, H.E. Dr. Manmohan Singh and the Prime Minister of  the State of  Kuwait, H.H. 
Sheikh Jaber Al-Mubarak Al-Hamad Al-Sabah at Hyderabad house, New Delhi on November 8, 2013.
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رئيس وزراء دولة الكويت، سمو الشيخ جابر المبارك الحمد الصباح يلقي الخطاب في اجتماع غداء العمل التي نظمته 
جمعيات أسوشام وسي آي آي وفيكي في نيو دلهي بتاريخ ٨ نوفمبر ٢٠١٣ 

The Prime Minister of  Kuwait, H.H. Sheikh Jaber Al-Mubarak Al-Hamad Al-Sabah addressing at the Busi-
ness Luncheon Meeting, organized by the ASSOCHAM, CII and FICCI, in New Delhi on November 8, 2013
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رئيس وزراء الكويت، سمو الشيخ جابر المبارك الحمد الصباح والوفد الكويتي في زيارة إلى تاج محل، في أغرا بتاريخ 
١٠ نوفمبر ٢٠١٣

The Prime Minister of  Kuwait, H.H. Sheikh Jaber Al-Mubarak Al-Hamad Al-Sabah and the delegation of 
Kuwait visit to Taj Mahal, in Agra on November 10, 2013
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رئيس وزراء الهند، سعادة السيد ناريندرا مودي حاضرا حفل افتتاح كأس الخليج العربي السادس والعشرين كـ«ضيف 
شرف« بتاريخ ٢١ ديسمبر ٢٠٢٤

H.E. Prime Minister of  India, H.E. Shri Narendra Modi attended the inauguration ceremony of  the 26th Arabi-
an Gulf  Cup as ‘Guest of  Honour’ on 21 December 2024
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رئيس وزراء الهند، سعادة السيد ناريندرا مودي يُُمنح وسام مبارك الكبير من قبل أمير دولة الكويت، سمو الشيخ 
مشعل الأحمد الجابر الصباح في ٢٢ ديسمبر ٢٠٢٤

Prime Minister of  India H.E. Shri Narendra Modi conferred with the Order of  Mubarak Al-Kabeer by the Amir 
of   Kuwait H.H. Sheikh Meshal Al-Ahmad Al-Jaber Al Sabah on 22 December 2024
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الاستقبال الرسمي في قصر بيان لرئيس وزراء الهند، سعادة
السيد ناريندرا مودي بتاريخ ٢٢ ديسمبر ٢٠٢٤.

Ceremonial welcome at Bayan Palace to Prime Minister of  India,
H.E. Shri Narendra Modi on 22 December 2024 
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رئيس وزراء الهند، سعادة السيد ناريندرا مودي يلتقي بولي عهد الكويت، سمو الشيخ صباح الخالد الحمد الصباح 
بتاريخ ٢٢ ديسمبر ٢٠٢٤

Prime Minister of  India H.E. Shri Narendra Modi meeting the Crown Prince of  Kuwait, H.H. Sheikh Sabah 
Al-Khalid Al-Hamad Al-Sabah on 22 December 2024 
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رئيس وزراء الهند، سعادة السيد ناريندرا مودي يلتقي برئيس وزراء الكويت، سمو الشيخ أحمد العبدالله الأحمد 
الصباح بتاريخ ٢٢ ديسمبر ٢٠٢٤

Prime Minister of  India H.E. Shri Narendra Modi meeting with the Prime Minister of  Kuwait, H.H. Sheikh 
Ahmad Al-Abdullah Al-Ahmad Al-Sabah on 22 December 2024
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اجتماع ثنائي بين الهند والكويت خلال زيارة رئيس وزراء الهند إلى الكويت بتاريخ ٢٢ ديسمبر ٢٠٢٤.

Bilateral Meeting between India and Kuwait during the visit of  Prime Minister of  India to Kuwait on 22 
December 2024
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